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Prepa UPAEP consigue doble subcampeonato nacional, en la rama femenil al caer 
ante UVM Lomas Verdes con un marcador 49-36; mientras que el equipo varonil con-
siguió el segundo lugar del campeonato luego de que la UVM Sur los venciera 64-68.

UPAEP inicia certi� cación en materia ambiental ante la PROFEPA, los 
laboratorios de ingeniería, medicina y gastronomía, además de los edi� cios 

Central y de Posgrados es la infraestructura en proceso de auditoría.

En el Seminario América Latina-Unión Europea, investigadores, catedráti-
cos, miembros de la sociedad civil, funcionarios y diplomáticos analizaron 
desde distintas vertientes, los benefi cios, problemáticas y áreas de oportu-
nidad existentes para que la alianza entre estos actores rinda benefi cios. Luis Daniel Domínguez Ayerdi, estudiante del bachillerato Plantel Santiago 

de la UPAEP, participará por 2 semanas a la United Space School 2016 con 
50 estudiantes de 25 países del mundo.

Expertos analizan la relación de 
América Latina y la Unión Europea Estudiante de Bachillerato asistió 

a la United Space School

Capilla Universitaria obtiene Gran Premio de la 
XII Bienal de Arquitectura del CAPAC

Con el seudónimo “Frate Sole”, la 
Capilla Universitaria Juan Pablo II 
de la UPAEP obtuvo el Gran Pre-
mio de la XII Bienal de Arquitectura 
convocada por el Colegio de Ar-
quitectos de Puebla A.C. (CAPAC), 
certamen en el que participaron 
62 obras, las cuales se sometieron 
al escrutinio del jurado entre los 
que destaca la participación de 
los delegados de los Colegios de 
Arquitectos del Estado. El recinto 
religioso y el Museo Internacional 
del Barroco participarán en el cer-
tamen nacional de la FCARM.

CAMPUS 3
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¿Qué es la democracia? Es un sistema político que defi ende la 
soberanía del pueblo y el derecho del pueblo a elegir y controlar 
a sus gobernantes, pero para que pueda ser así debemos estar 
informados en lo que podemos y no podemos hacer. También de-
bemos ser conscientes de lo que el gobierno nos está ofreciendo.
El próximo viernes 29 de abril se va a llevar a cabo una reunión de los 
candidatos a la gubernatura del Estado de Puebla con los alumnos 
de esta Institución, y como parte de esta comunidad los exhortamos 
a que acudan a escucharlos, ya que presentaran las propuestas con 
las que se están postulando. 
Las elecciones ya están a la vuelta de la esquina, y nos toca a nosotros como 
jóvenes, participar en las elecciones, y seguramente ya lo has hecho anterior-
mente, pero, ¿alguna vez has investigado las propuestas de los candidatos 
de ese momento? o ¿por qué votaste por ese candidato? ¿Cuáles fueron las 
razones por las que le diste ese voto a dicho candidato y no a otro? 
Por primera vez en la historia de Puebla, hay 5 candidatos, donde 3 de ellos son 
mujeres y una de ellas es independiente. ¿Pero sabes quienes son y cuáles son sus 
propuestas? Te puedo soplar los nombres: José Antonio Gali Fayad por el PAN, Blan-
ca Alcalá Ruiz por el PRI, Roxana Luna Porquillo por el PRD, Abraham Quiroz Palacios 
por Morena y Ana Teresa Aranda Orozco que es candidata independiente; pero las 
propuestas las podrás conocer en la reunión a la que te invitamos previamente.  
No votes por un candidato sin que hayas investigado un poco sobre ellos, no te dejes llevar 
por un color, un partido o lo que dicen las personas que están a tu alrededor. Es momento 
de que levantemos la voz, porque nosotros somos lo que elegimos al próximo gobernador, 
y así como nosotros lo elegimos, debemos hacer que cumpla con lo que propuso en su 
campaña. Quejarnos no deja nada, pero cuando estas quejas se suman a la participa-
ción, podemos exigir, y así como exigimos, debemos aprender a tomar las decisiones; para 
tomar las decisiones, debemos estar informados. 

Cuando realmente quieres una cosa, todo el Universo cons-
pira para ayudarte a conseguirla.

Paulo Coelho 
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Luis Daniel Domínguez Ayerdi, estu-
diante del bachillerato Plantel Santia-
go UPAEP, participará por 2 semanas 
en el United Space School 2016 con 50 
estudiantes de 25 países del mundo.

Domínguez Ayerdi estudiará en 
la Universidad de Clak Lake –del 
17 de julio al 1 de agosto- bajo la 
mentoría y apoyo de ingenieros, 
científi cos y líderes en la industria 
aeroespacial, quienes trabajan de 
manera colaborativa para diseñar 
su misión espacial a Marte.

La beca que le permitirá a Luis 
Daniel Domínguez asistir al United 
Space School 2016, se otorga a 
estudiantes de educación media 
superior de la Universidad en coor-
dinación con la Vicerrectoría Aca-
démica, la Decanatura de Ingenie-
rías y el astronauta José Hernández 
Moreno, Doctor Honoris Causa y 
miembro del claustro universitario 
de la UPAEP, a través de su Funda-
ción Tierra-Luna Engineering LLC.

Domínguez Ayerdi, es estudiante 
del sexto semestre del Bachillerato 
Plantel Santiago en el Área Tecno-
lógicas y se encuentra inscrito en el 
Programa del Certifi cado con Orien-
tación Profesional del Bachillerato In-
ternacional (COPIB). Y convivirá con 

Con el seudónimo “Fraté Solé”, la Ca-
pilla Universitaria Juan Pablo II de esta 
Institución obtuvo el Gran Premio de 
la XII Bienal de Arquitectura convoca-
da por el Colegio de Arquitectos de 
Puebla A.C. (CAPAC), certamen en el 
que participaron 62 obras, las cuales 
se sometieron al escrutinio del jurado 
entre los que destaca la participación 
de los delegados de los Colegios de 
Arquitectos del Estado.

Al respecto, el Arq. Fernando Rodrí-
guez Concha, Catedrático de la Fa-
cultad de Arquitectura de la UPAEP y 
líder del proyecto del recinto religioso 
universitario se dijo sorprendido por la 
decisión del jurado, pero satisfecho 
por el trabajo que él, la Mtra. Veró-
nica Lorena Orozco Velázquez, el Dr. 
Esteban Fernández Cobián, y la Arq. 
Carmen Rosas, todos catedráticos 
de la UPAEP, así como las alumnas 
Amanda Michelle Mancera Hernán-
dez, Jessica Báez Bautista y Óscar 

Estudiante de Bachillerato UPAEP 
asistirá al United Space School 2016

Pérez en el equipo de Diseño logra-
ron materializar con la obra que se 
puede visitar en las instalaciones del 
Campus Central de esta Institución. 

El Secretario de Infraestructura 
de Servicios públicos del H. Ayunta-
miento de Puebla, Francisco Zúñiga 
Rosales, entregó al Arq. Fernando Ro-
dríguez Concha, el Gran Premio de 
la Bienal y aclaró que este proyecto, 
junto con el del Museo Internacional 
del Barroco de Toyo Ito, representa-
rán al Estado en la Bienal Nacional 
de la Federación de Colegios de Ar-
quitectos de la República Mexicana 
(FCARM), este último, reconocido 
como el primer proyecto de premio 
Prizker en la historia de todas las bie-
nales en toda Sudamérica.

Lo anterior, precisó el funcionario, es 
ejemplo de cooperación internacio-
nal en el que se demuestra la calidad 
y profesionalismo de los arquitectos 
mexicanos, pues hoy estos proyectos 
de arquitectura moderna son motivo 

de visita de curiosos no solo de otros 
estados sino también de otros países. 

Además del gran premio, recibi-
do por el Arq. Fernando Rodríguez 
Concha, la Arq. Ma. Teresa Corde-
ro Arce, egresada de la UPAEP  re-
cibió también reconocimiento en 
la categoría Libros, texto en el que 
participó también la Mtra. Verónica 
Orozco Velázquez, Catedrática de 
la Facultad de Arquitectura. 

“Fue un trabajo conjunto sobre un 
proceso de restauración del edifi cio 
del Patio de los Azulejos en el que 
tuve la oportunidad de participar 
por mi tesis de maestría. Fue la opor-
tunidad de brindar conclusiones y 
fue útil el trabajo de investigación en 
un proyecto de restauración. Es una 
gran satisfacción y honor que te to-
men en cuenta para un trabajo de 
este tipo, sobretodo lo más bonito es 
el trabajo de colaboración que exis-
te entre los exalumnos de la UPAEP 
en trabajos profesionales, porque 

la Mtra. Teresa Cordero es exalum-
na de la Facultad de Arquitectura”, 
manifestó la Mtra. Verónica Orozco.

Entre las 26 categorías que con-
formaban el concurso, destacan 
también los recibidos por el Arq. José 
Antonio Quintana Gómez, en la cate-
goría ‘Ofi cinas’; ‘Diseño de Interiores’, 
y Educación; premios que fueron re-
cibidos por la Arq. Daniela Aramburu. 

El evento lo presidieron el Secre-
tario de Infraestructura de Servicios 
públicos del H. Ayuntamiento, Fran-
cisco Zúñiga Rosales;  Jorge Alberto 
Lozoya Legorreta,  Secretario de De-
sarrollo Urbano y Sustentabilidad del 
H. Ayuntamiento; Gabriel Navarro 
Guerrero, Presidente de la Comisión 
de los festejos del 50 aniversario del 
Colegio de Arquitectos de Puebla; 
Fernando García Quiroz, actual pre-
sidente del CAPAC. Mtro. Luis Gon-
zález Arenales; el Vicepresidente 
del Consejo directivo del mismo y la  
Dra. Ma. de Lurdes Montes de Oca.

alumnos de Reino Unido, Irlanda, In-
dia, Estados Unidos, Australia, Nueva 
Zelanda, Sudáfrica, entre otros.

En conferencia de Prensa, el Mtro. 
Francisco Rosillo Segura, Director 
Académico de Educación Media 
Superior de la UPAEP, enfatizó que 
la Universidad y la Dirección de 
Educación Media Superior, dentro 
de su proceso de formación busca 
impulsar a sus estudiantes para que 
tengan experiencias académicas 
a nivel nacional e internacional, en 
donde además pongan en acción 
sus competencias, capacidades y 
desarrollo educativo.

Asimismo dijo que los estudiantes 
ante el escenario global que se 
está viviendo, deben involucrarse 
en experiencias de alto impacto 
académico y formativo, pero con 
carácter internacional, acción que 
obedece a una de nuestras líneas 
rectoras de la Visión Rumbo al 50 
Aniversario de la UPAEP.

Por su parte, el Dr. Hugo Ferrer To-
ledo, Decano de Ingenierías de la 
Universidad, refi rió que la carrera de 
ingeniería aeroespacial está crecien-
do de manera signifi cativa en el país, 
por lo que representa una excelente 
oportunidad para que estudiantes 
de bachillerato se interesen por esta 
disciplina del conocimiento.

En ese sentido, abundó que los 
alumnos del bachillerato UPAEP al 

interesarse por el estudio de este tipo 
de carreras y cursos, en particular los 
relacionados con el campo de las 
ingenierías nos permite orientarlos y 
conducirlos de una manera especial 
para consolidar su formación con mi-
ras a ingresar a la Universidad.

En su intervención el Mtro. Javier 
Bolio Hernández, Director del Bachi-
llerato Plantel Santiago, acotó que 
“es un orgullo para el plantel San-
tiago que pWor segundo año con-
secutivo tenga un estudiante que lo 
represente en Houston  y en parti-
cular a la NASA, a través del United 
Space School 2016, representando 
a la UPAEP, representando a la co-
munidad del plantel Santiago”.

Agregó que como parte de la 
formación de los estudiantes de ba-
chillerato de la Universidad, se bus-
ca que los alumnos desde un inicio 
participen en diferentes programas 
académicos que les ayuden a acre-

centar su currícula profesional como 
un preámbulo de lo que es la vida 
universitaria. Y esto se logra a la par-
ticipación interna y externa que ex-
perimentan los alumnos que cursan 
el bachillerato a través de las aca-
demias de idiomas, matemáticas, 
literatura, entre otras, que les permi-
ten consolidar su accionar a la hora 
de competir en los diferentes planos.

Para Luis Daniel Domínguez, este 
logro representa un reto de constan-
cia y esfuerzo, en donde ha echado 
mano de todos los conocimientos ad-
quiridos en la preparatoria, como son 
las habilidades de pensamiento críti-
co y comunicación en un ambiente 
laboral y de trabajo en equipo.

Por último, afi rmó que él junto con el 
resto de los estudiantes que participa-
rán en el United Space School 2016, 
se sumarán al equipo de científi cos e 
investigadores que están trabajando 
en la misión espacial a Marte.

EL UNIVERSITARIO

Capilla 
Universitaria obtiene Gran 
Premio de la XII Bienal de 
Arquitectura del CAPAC

EL RECINTO RELIGIOSO Y EL MUSEO INTERNACIONAL DEL BARROCO PARTICIPARÁN 
EN EL CERTAMEN NACIONAL DE LA FCARM.

EL UNIVERSITARIO



2°Foro de Investigación 
Estudiantil

Psicología Organizacional, la importancia de ser personas
LA CONFIANZA EN UN LÍDER NO PIERDE CUANDO SE EQUIVOCA, SINO CUANDO ES INCONGRUENTE: JESÚS RASCÓN.

El Decanato de Ciencias Biológicas 
realizó el Segundo Foro de Investi-
gación Estudiantil, el cuál contó una 
nutrida participación de estudiantes y 
ponentes quienes expusieron sus pro-
yectos y trataron distintos temas con-
cernientes a las áreas de las Ciencias 
Biológicas, entre ellos, la alimentación 
sustentable, el costo de los alimentos 
y su calidad nutrimental, la conserva-
ción de la fauna silvestre, entre otros. 

El foro tuvo como objetivo impul-
sar los proyectos de investigación 
entre los estudiantes, por ello, se in-
vitó a investigadores destacados y 
provenientes de distintas institucio-
nes para que los universitarios am-
plíen su panorama y criterio.

En su ponencia, la Mtra. Assenet 
Lavalle Arenas, especialista en la 
integridad del ambiente, desarrolló 
el tema “Gestión del Territorio desde 
la Administración Pública. Una Visión 
para el Desarrollo Sustentable”, don-
de habló sobre los planes de desa-
rrollo humano y poca importancia 
que se le otorga en la actualidad.

El Estado de Puebla no cuenta 
sólo con un modelo regional vigen-
te, tiene múltiples y eso se debe a 
que cada año que un nuevo go-
bierno comienza, éste implemen-

Con la intención de valorar la im-
portancia que tiene en el desarro-
llo humano de las organizaciones 
y concientizar a los estudiantes a 
mejorar los valores éticos y morales 
dentro del ámbito profesional, la 
licenciatura en Psicología a través 
de la Mesa Directiva de esta Facul-
tad organizó una serie de confe-
rencias y mesas de trabajo bajo el 
nombre “Psicología Organizacional, 
la importancia de ser personas”. 

Con temas como Liderazgo en 
las Organizaciones, ¿Cómo ser 
transformacional?, y cinco mesas 
de trabajo en el que se trataron ca-
sos de éxito con empresarios. Em-
presas sociales; Funcionamiento e 
impacto; Coaching; Fundamentos 
legales para practicar dentro de 
una empresa; ¿Cómo saber vender 
nuestro trabajo?; ¿Qué más puede 
decir la persona además del CV? 
Y Gestión del tanto humano en 
Kiekert de México S.A. de C.V., los 
estudiantes tuvieron la oportunidad 
de dilucidar sus dudas a través de 
las experiencias que los ponentes y 
empresarios les compartieron. 

En su intervención, el Ing. Jesús Ras-
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cón de UNICAR Plastics S.A. de C.V. 
de Puebla precisó que “un liderazgo 
que no está para servir, carece de 
autenticidad;  una posición de líder, 
es una oportunidad para servir a la 
mayor cantidad de gente”, expresó 
en su conferencia titulada Liderazgo 
y valores en las organizaciones. 

Agregó que el liderazgo se pue-
de defi nir como una serie de habili-
dades gerenciales o directivas que 
una persona tiene para infl uir la for-
ma en la que actúan o se condu-
cen las  personas de un grupo de 
trabajo,  haciendo que se desem-
peñen con entusiasmo, y encau-
sando positivamente, es decir, que 
esté basado en valores y que persi-
ga un benefi cio en común. 

Aclaró que si bien todos podemos 
mejorar nuestras habilidades de li-
derazgo, se líder no es una meta en 
la vida, sino un proceso y adopta 
una forma de vida que exige com-
promiso, fi delidad, aceptación, y 
diálogo. Es un proceso y una forma 
de vida que se adopta y que debe 
de asumir de manera consiente, 
personal y responsable. 

Un buen líder, dijo necesita tener 
una visión de futuro, una serie de 
habilidades técnicas administrati-
vas, talentos y conocimientos para 

poder liderar, debe buscar el com-
promiso de promover el desarrollo 
del ser humano, de autorealización. 
“Todos los liderazgos, sean organiza-
cionales, políticos sociales, religiosos, 
técnicos, son liderazgos con carac-
terísticas sociales, en el sentido de 
que tienen la obligación de contri-
buir a la autorealización del grupo 
que dirijan, de infl uir en el bien ser y 
en el bien estar”, puntualizó. 

Asimismo, manifestó que un buen 
líder debe poseer una serie de ha-
bilidades y talentos tales como de 
interacción, de relación con las 
demás personas, tener claro un 
deseo, una fe inquebrantable en 
su equipo, ser fl exibles, saber escu-
char, estar abiertos a opiniones de 
los demás, consensar, saber utilizar 
la autoridad, imaginativo y perse-
verante, que encuentre soluciones 
a los problemas, que entienda que 
las soluciones a veces toman tiem-
po  en llegar, que sean promotores 
del aprendizaje tanto propio como 
el de los demás, que tenga la ca-
pacidad para gestionar la comple-
jidad, que contagie el entusiasmo y 
lo mantenga en momentos difíciles. 

Por otro lado dijo, la confi anza en 
un líder se pierde no cuando se equi-
voca, sino cuando es incongruen-

te, cuando traiciona sus valores y 
principios, por lo tanto un líder debe 
siempre estar apegado a un código 
de ética que permita equivocarnos 
pero no por las razones equivoca-
das, es decir, “nunca voy a traicionar 
un principio, nunca voy a violar los 
derechos de los demás, y nunca voy 
a quebrantar la confi dencialidad”.

ta uno nuevo. Según la INEGI en el 
2010 Puebla se instaló en el 5to. lu-
gar con densidad de población a 
nivel nacional, esto quiere decir que 
al menos la mayoría de su gente 
vive en zonas urbanas o al menos 
las comunidades son cercanas a 
una ciudad. Sin embargo, aclaró la 
Mtra. Assenet Lavalle, pese a tanta 
cercanía hay desigualdades inmen-
sas entre las ciudades. 

Precisó que por la zona demo-
gráfi ca en la que se encuentra el 
Estado, se observa una inevitable 
brecha entre zonas rurales y urba-
nas, motivo por el cual es imposible 
dictaminar una zona fronteriza entre 
la ciudad y el campo.

A manera de ejemplo dijo, está el 
caso demográfi co de Puebla- Tlax-
cala donde en ambos estados urba-
nistas y rurales apoyan en una con-
vergencia la sustentabilidad de una 
población. Ambos puntos extremistas 
son en realidad importantes para el 
desarrollo social, donde se desarrollan 
actividades primarias, secundarias y 
terciarias en una zona geográfi ca.

Explicó que hay en teoría nueve 
tipos de planeación estatal de de-
sarrollo humano, regionales, munici-
pales, parciales y metropolitanos y el 
estado de Puebla cuenta solamen-
te con 6 vigentes que aún pueden 
aportar algo en nuestros tiempos, 

los demás están obsoletos porque 
desde hace más de una década no 
han sido actualizados.

Asimismo, dijo que de los 217 mu-
nicipios solo 32 cuentan con un plan 
de desarrollo, dando como ejemplo 
a Teziutlán con uno solo para ejecu-
tar sus herramientas de planeación, 
o a Cholula que maneja tres diferen-
te cada año creando un sobre or-
denamiento regional.

No obstante, dijo que de estos pla-
nes solo 2 fueron en materia ecoló-
gica, entre ellos, el del municipio de 
Cuetzalan y el planteamiento regio-
nal del Popocateplt en Puebla del 
2005. En este sentido, señaló la impor-
tancia de que la población se inte-
gre a la creación de estas herramien-
tas fundamentales, ya que contar 
con un orden de territorio es urgente 
para tener un mejor manejo del esta-
do, gobierno, y de la población. 

Así mismo, se contó con la presen-
cia de la Dra. Rebeca Monroy Torres, 
de la Universidad de Guadalajara; el 
Dr. Alfonso Mendoza Velázquez, Di-
rector del Centro de Investigación e 
Inteligencia Económica de la UPAEP, 
la Mtra. Graciela Raya Gorgull, Con-
sultor de la FAO; los doctores Jorge 
Luis Folch Mallot, María L. Villareal 
Ortega, Alexandre Cardoso Taketa 
y Víctor Manuel Hernández Vázquez 
de la Universidad de Morelos, ELVIA PATRICIA CUEVAS SÁNCHEZ
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Relaciones internacionales 
realiza Seminario con el tema 

América Latina-Unión Europea
PARTICIPARON INVESTIGADORES, CATEDRÁTICOS, MIEMBROS DE LA SOCIEDAD CIVIL, FUNCIONARIOS Y DIPLOMÁTICOS.

“Contar con la presencia de Vo-
lkswagen México, compañía con 
la que tenemos la oportunidad de 
desarrollar un sin número de iniciati-
vas, así como la sinergia que existe 
con el AMEI, representa un cataliza-
dor de todas las academias y todas 
las iniciativas en materia de interna-
cionalización”, manifestó el Mtro. 
Emilio Baños Ardavín, Rector de la 
UPAEP, quien además indicó que es 
en espacios como éste, en donde 
se tratan temas relacionados con la 
sociedad, que se generan mejores 
estadios de desarrollo desde una 
perspectiva de la política pública, 
desarrollo económico, y desarrollo 
de distintas regiones. 

Y es que dijo, para la UPAEP es un 
honor celebrar este evento porque 
justamente se enmarca una de las 5 
rectoras que maneja la Universidad 
rumbo al 50 aniversario y uno de los 
factores que queremos desarrollar es 
justamente la perspectiva internacio-
nal de nuestra comunidad. Podemos 
abrir esta perspectiva con los nuevos  
foros, con los intercambios, con los 
dobles grados con la nueva moda-
lidad de los dobles grados donde lo 
que queremos es que nuestra facul-
tad a partir de nuestra riqueza de la 
región y del país tengan un intercam-
bio intercultural más allá de lo profe-
sional para tener una perspectiva 
más ambiciosa para su vida y de esa 
manera transformar la sociedad”.

Por su parte, el Diputado Giorga-
na manifestó que “las relaciones 
internacionales, la vinculación de 
México con Alemania, con América 
Latina, con la Unión Europea, tam-
bién pasan por el Congreso, por las 
Cámaras de Senadores, y de Dipu-
tados”, lo anterior en su intervención 
al inaugurar el “Seminario América 
Latina-Unión Europea, México-Ale-
mania: Perspectivas y potenciali-
dades de una alianza estratégica” 
organizado por la Asociación Mexi-
cana de Estudios Internacionales 
(AMEI), la Fundación Konrad Aden-
auer México y la UPAEP.

Aseguró que desde el Parlamen-
to, se mantienen comunicaciones, 
acuerdos, aprendizajes e intercam-
bios de experiencias positivas con 
distintos actores de la Unión Europea 
y el resto del mundo, a fi n de mejorar 
las relaciones a través de la diploma-
cia y contribuir para darnos elemen-
tos que direccionen al país hacía un 
mejor estado de desarrollo, que sin 
duda hay mucho que aprender pero 
también mucho que aportar.  

Precisó que a fi nales de los 90 se 
suscribió un acuerdo global con la 
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DIANA CAROLINA SÁNCHEZ UE y justamente en este año se en-
cuentra en proceso de revisión. “Sin 
duda alguna han pasado ya por una 
evolución internacional, en donde 
las condiciones que imperaban en 
ese entonces, son muy distintas a las 
de hoy en día. Simplemente la UE se 
fortaleció, en aquel momento eran 24 
países los que suscribieron el acuerdo, 
hoy son 28 los que forman la unión eu-
ropea. Esto nos da oportunidad para 
revisar qué tanto provecho hemos 
sacado de esta alianza, y analizar los 
campos que no han sido utilizados 
plenamente”, manifestó el Diputado. 

Asimismo, dejo la carta abierta a 
los estudiantes de esta Universidad 
para realizar prácticas profesiona-
les en la Cámara de Diputados, 
específi camente en la Comisión de 
Relaciones Exteriores. 

Cabe destacar que el objetivo del 
Seminario, organizado en el marco 
del año dual México-Alemania, es 
discutir las perspectivas y potencia-
lidades de esta relación bilateral 
en el contexto de una interacción 
más amplia de una interacción más 
amplia: américa latina y unión euro-
pea. Por ello, las ponencias impar-
tidas por legisladores, académicos, 
funcionarios, así como miembros de 
la sociedad civil y diplomáticos ex-
pusieron sus puntos de vista para ha-
cer un balance sobre las relaciones 
entre ambos actores.

Y es que hace unos días, el Se-
cretario de Energía, Pedro Joaquín 
Coldwell fi rmó con su contraparte, 
el Ministro de Economía y Energía 
en Alemania Sigmar Gabriel, una 
Alianza Estratégica para fomentar 
la inversión pública y privada en 
energías más efi cientes, en el marco 
de la visita de Estado que realizó el 
presidente Enrique Peña Nieto.

Las Rutas para la cooperación 
Como parte del congreso de las 

percepciones de la unión europea, 
se tomaron varios temas de como 
Latinoamérica percibe la vida más 
allá del pacifi co.

Por ello, el Lic. Rogelio Regalado 
Mujíca, habló sobre la identidad re-
gional en América Latina y la Unión 
Europea. Gracias a la globalización, 
dijo, en la actualidad el mundo pue-
de identifi carse entre sí mismo. “El 
descubrirte identifi cado con perso-
nas de diferentes países es ahora 
una realidad. Las redes sociales y la 
diversidad de opiniones han hecho 
que formemos una identidad glo-
bal, la pregunta difícil es saber si esta 
identidad internacional ha sustituido 
la identidad nacional”, manifestó.

El ponente explicó que para él 
vivir en el siglo XXI es considerar va-
rias factores, el primero, nacer con 
una identidad nacional, y el segun-
do, la adquisición de una nueva. 
A manera de ejemplo dijo, Europa 
construyó su identidad  bajo bases 
culturales y de idioma para unir a 

las personas, mientras que en Amé-
rica Latina es bajo un orden de 
hermandad. “América ha sido uni-
da principalmente por el idioma y 
la religión”, aclaró. Por lo que dijo, 
en este mundo globalizado es ne-
cesario que se identifi que aquello 
que caracteriza a cada gobierno o 
nación a fi n de promover esa iden-
tidad globalizada.

Por su parte, el Mtro. Erick Hernán-
dez Benítez quien habló sobre el 
desarrollo de resultados y retos de 
América Latina, el Caribe y la Unión 
Europea, comentó que es importan-
te conocer datos históricos relevan-
tes sobre la cumbre y los tratados con 
Europa. Para ello dijo, es necesaria la 
participación de cuatro personajes, 
el presidente de México, de Brasil, de 
la Unión Europea y de Alemania. 

Y es que dijo, en 1996 celebró en 
la Cumbre de Brasil 55 puntos que 
América Latina compartía con los 
países europeos como parte del 
Plan de Desarrollo, y  que cumbre 
por cumbre irían cumpliendo. Des-
afortunadamente en la cumbre 
mexicana los 55 puntos dejaron 
su seguimiento y cada uno de los 
países implementó nuevos planes 
dejando estas ideas principales en 
el olvido. En este sentido, el Mtro. 
Hernández invitó a los presentes a 
refl exionar sobre la inestabilidad en 
los acuerdo de talla internacional y 
cómo estos, de alguna manera po-
nen en riesgo la imagen de un país.

En otro sentido, el Mtro. Luis Jesús 
Ruiz Peña expuso que hay cambios 
exigentes para crear puentes de 
una cultura latina a una europea. 
“La convergencia e interacción de 
ambas no están en dinámica de la 
política exterior sino más bien en la 
jurisdicción de los tratados de libre 
comercio y el contexto que lo rodea. 
Por último el Mtro.Sergio Cisneros 
Martínez resumió con lujo de detalle 
los diferentes acuerdo que México 
tiene con la unión europea, múltiples 
marcas y empresas han hecho del 
país una sociedad libre de ataduras 
para todo aquel que guste y tenga 
hambre de conocimiento.

En otra de las conferencias, la 
impartida por el Dr. Roberto Domín-
guez, profesor asociado de la Suffolk 
University, basó su plática en el artí-

culo titulado “The European Union 
and Regional Integration: A Com-
parative Perspective and Lessons for 
the Americas” en el cuál, éste expli-
ca cómo el continente norteameri-
cano percibe a la Unión Europea.  

Precisó que parte de las diferentes 
perspectivas de los países asociados 
a la UE, la cual se conforma por Brasil, 
Canadá, China, India Japón, Méxi-
co, Rusia, Sud África, Corea del Norte 
y los Estados Unidos, van a ser basa-
das en lo que es tangible para estos 
países.  “Se hacen muchas cosas que 
no se saben y se crean estereotipos” 
refi riéndose a la falta de información 
sobre la unión europea.  Estos—los 
estereotipos—, dijo, solo tienden a 
reforzar las cualidades negativas de 
un país como lo es el caso de Grecia 
y aquellos catalogados como países 
con una economía deplorable

Dentro del Seminario América Láti-
na-Unión Europea,  se llevó a cabo 
también la presentación del libro 
“Temas de la Coyuntura en la rela-
ción México-Unión Europea” el cual 
presenta un análisis de las relacio-
nes internacionales de cooperación 
entre la Unión Europea y los actores 
internacionales más importantes en 
materia de comercio, economía y 
relaciones, entre los que destacan 
los Estados Unidos, el Continente Afri-
cano, el mundo Árabe, entre otros, 
convirtiéndolo en un libro muy inte-
resante para consulta obligada para 
aquellos interesados en el tema. 

La presentación del libro corrió a 
cargo del Mtro. Luis Huacuja de la 
UNAM, y la Dra. Lorena Ruano del 
CIDE, así como el Mtro. Juan Pablo 
Prado de la BUAP, comentaron el 
contenido de esta obra. 

En el acto inaugural se contó con 
la presencia del Mtro. Emilio Baños 
Ardavín, Rector de la UPAEP; el Dip. 
Víctor Giogana Jiménez, Presidente 
de la Comisión de Relaciones Exte-
riores de la Cámara de Diputados; 
Stefan JOst- Representante emérito 
de la Fundación Konrad Adenauer;  
la Mtra. Nora Arroyo Carrasco, Di-
rectora académica de la escuela 
de Relaciones Internacionales; Tho-
más Karig, Vicepresidente de Rela-
ciones Corporativas de VW México 
y el Mtro. Herberto Rosano Vázquez, 
Secretario General de la AMEI.
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UPAEP sede del primer panel Visión 
Integral de la Mujer

La UPAEP fue sede del primer panel 
organizado por el Club Rotatorio 
con el tema Visión integral de la 
mujer 2016. Al respecto, la presi-
denta Master Lourdes Ríos dio la 
bienvenida a las tres ponentes que 
hablaron sobre la igualdad de gé-
nero, y comentó que la igualdad 
de género es una realidad a me-
dias por lo el tema sería tocado 
desde tres vertientes, legal, médico 
y psicológico a fi n de defi nir los re-
tos de la mujer actual.

El primer punto de vista a tomar 
fue el legal impartido por la Magis-
trada Consuelo Margarita Palomina 
Ovando egresada de la Facultad 
de Derecho de la BUAP habló sobre 
la violencia de género que com-
prende la ruptura de paradigmas 
en la sociedad mexicana que a ve-
ces se muestra renuente a la idea 
una mujer emprendedora e inde-
pendiente de la cultura machista. 

El abuso del poder y el uso de 
fuerza física, sexual y psicológica es 
denominada violencia de cualquier 
tipo y a cualquier edad “El femini-
cidio es una realidad” comentó la 
magistrada, haciendo referencia a 
la continua degradación de la mu-
jer que se padece en México “No 
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se necesita demostrar la violencia,  
para comenzar a actuar”. A mane-
ra de ejemplo mencionó la violación 
conyugal y a la violencia verbal que 
en México ocupan un importante lu-
gar en muertes de femeninas.

Informó de la misma manera que 
estos actos estaban duramente pe-
nados en nuestro país con una con-
dena de 1 a 6 años de prisión y que, 
a nivel mundial los tratados interna-
cionales también hacían frente en 
pos de la mujer. “Mujeres, hagamos 
el propósito ¡Ni un golpe más!” fi na-
lizó la magistrada.

Por otra parte, la Dra. Rosa María 
Tempan especialista en Gineco-
logía Colposcopista habló sobre 
la importancia de incidencia en 
aumento del cáncer cervicoute-
rino, enfermedad que ocupa el 

tercer lugar en causa de muertes 
de cáncer en la mujer; la doctora 
hizo énfasis en que este aumentó 
a la mitad del siglo XXI debido a la 
educación sexual impartida en los 
jóvenes, ya que, como uno de los 
factores de riesgo se encuentran 
principalmente haber comenzado 
la vida sexual en una edad tem-
prana, también se encuentran los 
múltiples embarazos, factores ge-
néticos y la presencia del virus del 
papiloma humano.

Asimismo, afi rmó, la enfermedad 
es adquirida por contacto sexual, en 
este sentido, exhortó a las mujeres a 
realizarse la prueba del papanicolaou 
a fi n de prevenir este tipo de cáncer. 

Por último la psicóloga Rosario Cas-
tellanos, egresada de la Anáhuac 
de Puebla habló sobre las emocio-

nes que conlleva una violencia de 
género. Precisó que la agresión ver-
bal  y física deteriora la autoestima y 
la salud mental de la mujer. 

“La violencia de género no ha 
sido erradicada por completo y es 
un tema de prioridad en cuanto a 
interés social”, por lo anterior, dijo el 
Club Rotario invita a mujeres, jóve-
nes, niñas y hombres a velar por los 
derechos de la mujer. 

Ciencias Políticas 
realiza Simulador Parlamentario
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La facultad de ciencias políticas, 
realizó como cada año su Simula-
dor Parlamentario, donde estudian-
tes de todos los semestres tienen la 
oportunidad de participar y practi-
car lo aprendido en el aula como 
ejercicio de acercamiento a su 
futuro labor no solo como ciuda-
danos sino también como futuros 
políticos en busca del bien común. 

Se tocaron temas útiles e impor-
tantes para la formación de los es-
tudiantes tales como, la importan-
cia de la participación ciudadana, 
derechos humanos, transparencia, 
anti corrupción, entre otros temas 
de actualidad, los cuales, tanto ciu-
dadanos como políticos estamos 
llamados a resolver.

En el Simulador Parlamentario no 
solo se vuelve el ejercicio de la Po-
lítica Pública por un día, sino un de-
bate y al mismo tiempo una retroali-
mentación ya que se intercambian 
puntos de opinión y se llega a un 
acuerdo en pro de México.

Los alumnos que participaron en 
el SIPAEP, compartieron con El Uni-
versitario la experiencia y aprendi-
zaje que les dejó para su desarrollo 
profesional y personal el realizar esta 
dinámica académica.

Bernardo Ladrón de Guevara es 
de cuarto semestre de la carrera 

de Ciencias Políticas,  quien fungió 
como miembro del Partido Acción 
Nacional en el SIPAEP comentó que 
le resulto difícil externar su opinión 
ante sus compañeros ya éstos adop-
taron una posición que se asemeja 
a la real, es decir, al comportamien-
to de los diputados y senadores que 
nos representan en el Congreso. 

Dijo que al fi nal el objetivo era 
buscar un punto de acuerdo que 
pudiera benefi ciar primeramente a 
los ciudadanos, y aunque les costó 
trabajo y minutos de discusión, con-
siguieron el cometido. 

Bernardo mencionó que actual-
mente se está viendo que los intereses 
partidistas e individuales acaparan el 
diálogo por lo que dijo “es importante 
escuchar las demandas de la ciuda-
danía específi camente en los temas 
relevantes que tiene México, y  como 
partidos ser empáticos con todos 
para generar un diálogo ameno”.

Por su parte, Jorge Williams Peña 
López, estudiante de sexto semestre 
de Ciencias Políticas quien se desem-
peñó como presidente del pleno y 
miembro del grupo parlamentario del 
partido Morena dentro de simulador, 
comentó que todas las propuestas 
que se plantean ante el Congreso son 
buenas y para el bien común y  como 
estudiante de esta Institución, trató de 
desarrollarse de acuerdo a los valores 
que se les ha inculcado en clase y 

siempre en pro del bien común.
“Es muy difícil llevar a la práctica 

y defender una bandera, siempre 
vamos a enfrentamos a un choque 
de ideologías completamente dife-
rentes. Pero se debe buscar un pun-
to medio para llegar al bien común. 
Creo que es necesario saber qué es 
lo que uno tiene y qué es lo que uno 
está diespuesto a dar para poder 
ayudar a las personas”.

Finalmente, Daniela Elizabeth Ruíz 
Cortés, estudiante de sexto semes-
tre de Ciencias Políticas, participó 
dentro del Simulador Parlamentario 
como Vicepresidente de la Mesa 
Directiva del Pleno, del Partido Re-
volucionario Institucional.

“Vivimos un SIPAEP muy animado, 

muy participativo, lleno de muchas 
emociones para todos los diputado y 
creo que es un ejercicio muy bueno 
porque muchos de nosotros quere-
mos dedicarnos a la política partidista 
y en este sentido, es conveniente si 
vamos a aspirar a un cargo público, 
tener la experiencia aunque sea un 
simulador para poder llegar a repli-
carlo en algunos años”.

Nos compartió que en la vida real 
es un ejercicio diferente ya que se 
mueven intereses particulares o de 
partido y se olvida el trabajar por el 
bien común de México. “Nosotros se-
guimos en nuestro papel de trabajar 
por los demás y por el bien común y 
es por eso que uno desea que las me-
jores decisiones sean las tomadas”.
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Segunda Rodada por la vida y la familia
REFORZAR LOS LAZOS FAMILIARES E IMPULSAR LA CONCIENCIA DE LA VIDA LOS JÓVENES.

Promover el respeto a la vida desde 
la concepción y hasta la muerte a 
través del ejercicio y la convivencia 
es el objetivo que tendrá la “Segun-
da Rodada de Muévete por la Vida 
y la Familia”, la cual se llevó a cabo 
el 24 de abril y que fue presentada 
por la Lic. Daniela Teruggi Pereda, 
Presidenta del Centro de Atención a 
la Familia UPAEP y Guadalupe Már-
quez Domínguez, estudiante de Filo-
sofía y Presidenta de Grupo Sólido. 

Muévete por la vida y la familia es 
un grupo juvenil que a través de una 
rodada en bicicleta pacífi ca, trans-
mite valores para formar una vida 
íntegra e infl uir en la sociedad para 
la construcción del bien común. 

El movimiento empezó a las 9:15 ho-
ras en la Fuente de los Frailes y culminó 
a las 10:00 horas en el Zócalo pobla-
no, en donde se hizo un pronuncia-
miento y se entonó un himno a favor 
de la vida. Este movimiento aprove-
chó la dinámica que cada domingo 
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LABORATORIOS DE INGENIERÍA, MEDICINA Y GASTRONOMÍA, ADEMÁS DE LOS EDIFICIOS CENTRAL Y DE 
POSGRADOS ES LA INFRAESTRUCTURA EN PROCESO DE AUDITORÍA.

Como parte fundamental de la res-
ponsabilidad social universitaria, la 
UPAEP celebró la fi rma de inicio del 
proceso de certifi cación en materia 
ambiental, promovido por la Secre-
taría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, a través del Programa 
Nacional de Auditoría Ambiental de 
la Procuraduría Federal de Protec-
ción al Ambiente (Profepa).

A este respecto, el Mtro. José 
Antonio Llergo Victoria, Secretario 
General de la UPAEP, manifestó 
que “la certifi cación ambiental es 
parte de esa obligación que tiene 
cualquier institución de educación 
superior de responderle a la socie-
dad, certifi cando o acreditando 
que entre sus procesos está la ges-
tión de un medio ambiente habita-
ble, de un medio ambiente que nos 
permita desarrollarnos desde una 
perspectiva humana, física e inte-
lectual y de forma más completa 
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con todos los seres humanos pero 
también con los seres vivos que es-
tán a nuestro alrededor”.

Asimismo reconoció que al inte-
rior de la Universidad ya se realizan 
buenas prácticas en favor del me-
dio ambiente, no obstante, dijo se 
debe involucrar cada día más a to-
dos los colaboradores y extenderse 
al resto de la comunidad universita-
ria para ser realmente una comuni-
dad responsable. 

A decir de la Sub delegada de la 
Profepa, Ing. Gisela Sánchez Mar-
tínez de cubrir con todos los requi-
sitos y estar apegado a todos los 
lineamientos que exige esta depen-
dencia gubernamental, la UPAEP se 
convertiría en la primera Institución 
de Educación Superior en todo el 
Estado en contar con esta certifi -
cación que garantiza el respeto y 
cuidado al medio ambiente.  

Y es que la auditoría ambiental 
comprende la evaluación de los 
procesos de las empresas respecto 
de la contaminación y el riesgo am-
biental, promueve la identifi cación 

de oportunidades de mejora, así 
como la instrumentación de proyec-
tos que reducen la contaminación 
e incrementan la competitividad, 
esto con la fi nalidad de conocer y 
examinar  la situación que guarda 
la compañía, institución u organi-
zación a través de la identifi cación 
de áreas de oportunidad para ha-
cer ajustes y correcciones en donde 
existan condiciones que dañen o 
puedan afectar el ambiente. 

La Ing. Gisela Sánchez Martínez, 
precisó que por ser un programa de 
auditoría ambiental voluntario, toda 
institución, empresa u organización 
debe regirse bajo los lineamientos 
de la normatividad existente, por lo 
que la Universidad facilitó por dos 
días consecutivos toda la informa-
ción necesaria a personal de las 
unidades de verifi cación con la fi na-
lidad de que éstos corroboren  que 
los cinco edifi cios a certifi car cum-
plen con lo que la normatividad de 
la dependencia federal exige. 

Posterior a estos dos días, las uni-
dades de verifi cación emitirán un 

reporte que contendrá el diagnósti-
co de las instalaciones así como las 
recomendaciones que pudieran 
existir a fi n de mejorar el desempe-
ño ambiental de los edifi cios y labo-
ratorios sometidos a inspección. 

En la reunión de inicio de los tra-
bajos de campo de la auditoría 
ambiental, se contó con la presen-
cia de la Ing. Gisela Sánchez Martí-
nez, Sub delegada de la PROFEPA; 
el Ing. Mario Salgado de la Sancha, 
Director de la Unidad de Verifi ca-
ción; Mtro. José Antonio Llergo Vic-
toria, Secretario General y el Mtro. 
Alfredo Toxqui Montiel, Director de 
Efectividad Institucional, y que estu-
vieron acompañados del Lic. Car-
los Ortíz Rosas, Director General de 
Desarrollo Organización y Capital 
Humano; el Mtro. Oscar Trujillo Vi-
llafañe, Director de Apoyos Acadé-
micos; así como la Mtra. Ma. Judith 
Patricia Nava Ortigoza de Eviden-
cia de Gestión Ambiental y titulares 
de los departamentos y responsa-
bles de los edifi cios involucrados en 
el proceso de certifi cación.

UPAEP inicia certi� cación en materia ambiental

se realiza en la capital poblana con la 
ciclo vía y la Avenida Juárez.   

La realización de esta rodada 
tuvo como objetivo unir o crear 
una red con diversas asociaciones 
que fomentan la vida y están al 
pendiente de la familia como nú-
cleo de la sociedad. Además se 
enfoca en crear “consciencia en 
los jóvenes para que nos hagamos  
responsables de las decisiones que 
tomamos y podamos alzar la voz 
para acompañar a las mujeres em-
barazadas o madres solteras”. 

Dentro de las organizaciones que 
también forman parte de “Muévete 
por la Vida y la Familia” se encuen-
tran VIFAC, JOPMEX (Jóvenes Pe-
regrinos México), Pasos por la Vida 
y 40 días por la Vida; entre éstas 
apoyan este proyecto con consul-
tas médicas, hospedaje a madres 
solteras, orientación y enseñanza 
de un ofi cio para que puedan salir 
adelante económicamente. 

Por su parte la Lic. Daniela Teruggi 
Pereda, Presidenta del Centro de 
Atención a la Familia (CAF) de la 

UPAEP, externó el compromiso que 
tiene este organismo para apoyar 
a la familia y a los alumnos de esta 
institución y de la sociedad pobla-
na en general. 

Además de la Lic. Teruggi Pereda 
y la estudiante Guadalupe Már-
quez, estuvieron presentes la Mtra. 
Margarita Teyssier Larios, Directo-
ra del CEFAS; la Lic. Carla Becerra 
Romero,  Encargada de difusión 

de VIFAC; la srita. Mariana Morales 
Montiel, estudiante de Relaciones 
Internacionales y presidenta de JO-
PMEX (Jóvenes Peregrinos México); 
la Srita. Laura Varela, estudiante de 
Diseño y Producción Publicitaria y 
coordinadora de 40 días por la vida 
Puebla y la Srita. MaryTere Soubervi-
lle Gutiérrez, estudiante de Adminis-
tración de Instituciones y coordina-
dora de Pasos por la Vida, Puebla.
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Grupo de Danza
Folclórica se presenta en Nueva York

Estudiante de Ciencias Políticas participa 
en el IAPSS World Congress de Berlín

QUEENS, MANHATTAN Y TIME SQUARE SE DELEITARON CON LAS DANZAS EJECUTADAS POR LA COMPAÑÍA ARTÍSTICA.

El grupo de Danza Folclórica de 
Bellas Artes UPAEP participó en el 
Primer Encuentro de Comunidades 
Mexicanas, evento realizado por el 
Grupo Mlxtli, Hidalguenses en Nue-
va York y la emisora de radio Pulso 
Nueva York con la intención de que 
la comunidad migrante tenga un 
acercamiento con su historia, cultu-
ra y tradición a través de presenta-
ciones artísticas.

Durante cuatro días, el grupo de 
Danza conformado por estudiantes 
de licenciatura y maestría de esta 
Institución presentaron cuadros 
dancísticos entre los que desta-
can bailes típicos de Puebla, sones 
aztecas, amenizando así los luga-
res más representativos de Nueva 
York como el condado de Queens, 
Manhattan y Time Square. 

A decir de los integrantes del 

Participar en el Congreso Mundial 
de la International Association for 
Political Science Students (IAPSS) ha 
sido una de las experiencias acadé-
micas más enriquecedoras que he 
tenido y sobretodo ha constituido un 
verdadero reto para mi formación 
como estudiante y sobretodo como 
persona. El Congreso Mundial de la 
IAPSS tuvo como sede la Universidad 
Humboldt en Berlín Alemania, una 
gran ciudad cosmopolita y llena de 
un ritmo de vida asombroso y muy 
particular. Dicho evento reunió a 
más de 300 estudiantes de Ciencia 
Política de alrededor del mundo, 
todos enfocados en el desarrollo de 
investigaciones y documentos sobre 
los “Retos de la Democracia”, fue 
gracias a ello que pude participar 
en una mesa de presentación y de-
bate, conferencias magistrales con 
ponentes de gran especialidad y 
una amplia experiencia académi-
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ca, pero sobretodo establecí nue-
vos vínculos estrechos con personas 
con quienes comparto la gran pa-
sión por la investigación.  

Las disertaciones realizadas por 
grandes panelistas del mundo aca-
démico, permitió hacer un enrique-
cedor vínculo entre los desarrollos 
teóricos de los diversos temas ex-
puestos y la implementación prácti-
ca de las investigaciones, con dicha 
conjunción fue posible vislumbrar 
una verdadera consolidación en 
el área del conocimiento que nos 
compete. Por otro lado, la presen-
tación por parte de quienes desa-
rrollamos una investigación fue sin 
duda una muy grata experiencia, 
en primer lugar, considero fue un 
reto el satisfacer la convocatoria 
para la presentación de dicha inves-
tigación ante el comité evaluador y, 
en segundo lugar, hubo un desafío 
para transmitir adecuadamente los 
diversos componentes de la investi-
gación en una lengua distinta. 

La ciudad de Berlín la cual acogió 

al evento está llena de una vasta y 
muy enriquecedora historia, fue en 
esta ciudad donde grandes acon-
tecimientos cimbraron al mundo 
entero en materia política y social, 
además de ello, el gran dote cul-
tural que la ciudad posee hicieron 
de mi estancia una inolvidable ex-
periencia, la calidez de la gente y 
la atención con la que los extranje-
ros somos recibidos es algo que en 
verdad se agradece. Sobra decir 
lo impactante que resulta el poder 
recorrer sus calles llenas de historias 
de todas las épocas y momentos; 
monumentos históricos impresionan-
tes, construcciones modernas y una 
infraestructura armónica adornan 
todos los rincones de Berlín.  

Mi participación en el Congreso 
Mundial de la IAPSS fue posible gra-
cias al apoyo incondicional de mi 
asesora de investigación Dra. Ma-
ría de Lourdes Rosas, de mi direc-
tor de carrera Mtro. Valente Tallabs 
así como del Decano del área de 
Ciencia Sociales Dr. Alejandro Fabre 

Bandini quienes en todo momen-
to respaldaron e hicieron posible 
mi participación en el evento, así 
como del Departamento de Investi-
gación encabezado por la Mtra. Jo-
hanna Olmos y el Departamento de 
Vinculación Internacional a través 
del Dr. José Pablo Nuño. Finalmente 
puedo decir que el haber logrado 
establecer vínculos y nuevas redes 
entre los participantes, es la recom-
pensa más grande que pude haber 
obtenido al fi nalizar mi participación 
en dicho Congreso Mundial.

grupo artístico de Bellas Artes, a los 
eventos asistieron más de 200 per-
sonas especialmente latinoameri-
canos y norteamericanos, quienes 
además de disfrutar la participa-
ción del grupo, agradecieron a los 
bailarines por llevarles un poco del 
México a la Ciudad de Nueva York.   
Además, dijeron  recibieron un re-
conocimiento por su gran partici-
pación en el Encuentro de Comu-
nidades Mexicanas.

Los asistentes pudieron degustar 
también platillos típicos de Puebla, 
Tlaxcala, Hidalgo, Oaxaca y Gue-
rrero, entidades que presentan alto 
índice migratorio hacia el país del 
norte; escuchar música vernácula, 
así como admirar pinturas, escultu-
ras y manualidades de sus conna-
cionales que tuvieron la oportuni-
dad de llevar también un pedacito 
del país a Nueva York. 

“El viaje tuvo impacto tanto para 

nosotros como para los asistentes, 
ya que nos llevamos un poco de 
lo convivido; conocimos a líderes 
mexicanos en el extranjero que se 
encargan de fomentar la unión de 
los inmigrantes en Nueva York y a 
su vez, los asistentes se quedaron 
un buen sabor de boca al recordar 
que detrás de ellos existe un país lle-
no de cultura”.

Cabe destacar que gracias a 
esta exitosa participación del Gru-
po de Danza Folclórica de la UPAEP 
han sido invitados a participar en 
futuros festivales y encuentros. 

En esta gira participaron Mariana 
Carreto, alumna de Contaduría; 
Juan Fernando Godos, alumno de 
agronomía;  Cristina Aidé Sánchez 
de la Escuela de Veterinaria; Israel 
Domínguez González estudiante de 
maestría en Administración; el Mtro. 
Hugo Eduardo Tovar Granados, e 
Isabel Ochoa Zamora. 



Ya sé que ya no somos niños, sino 
adultos jóvenes, pero qué más da. 
Yo creo que no debemos dejar que 
el niño o niña que fuimos hace poco 
muera nunca, y debemos en cambio 
rendirle cuentas siempre. Pero no, hoy 
no vengo a escribir sobre sentimenta-
lismos. Más bien, te contaré por qué 
celebramos este 30 de abril el Día Uni-
versal del Niño. Resulta que esta cele-
bración tiene más de cuarenta años, 
ya que fue la Asamblea General de 
las Naciones Unidas la que recomen-
dó, en 1954, que se instituyera este día 
en todos los países. El propósito fue re-
afi rmar los Derechos de los niños.  

Y sí, los niños tienen Derechos espe-
cífi cos por el hecho de ser niños. De 
hecho, en 1989 se aprobó la Conven-
ción Interamericana sobre los Dere-
chos del Niño, en donde se establece 
el interés superior de este. Esto quiere 
decir que el bienestar de nuestros ni-
ños, niñas y adolescentes debe ser 
contemplado siempre por encima de 
cualquier otro factor, tanto en la legis-
lación internacional, nacional y local, 
como en el actuar diario. 

A mí este tema me apasiona pero al 
mismo tiempo me causa mucha pre-
ocupación e impotencia. Te invito a 
que pienses un momento la magnitud 
del problema al que nos enfrentamos 
si los niños continúan siendo un grupo 
vulnerable. Vivimos en un mundo en 

Quid Est Veritas? 
AMIRA BARRIENTOS

donde el capital humano es el más 
importante, ya que de él depende 
la posibilidad de encontrar solución 
a todos los problemas y crisis que nos 
aquejan. Pero, démonos cuenta, de 
este capital humano, el grupo más 
importante son los niños. Es cierto que 
“sentimos feo” si vemos niños en la 
calle pidiendo dinero, o leemos sobre 
niños que son víctimas de la trata, o 
escuchamos de  los maltratados, o 
aquellos a los que ni siquiera se les da 
la oportunidad de vivir.

Sin embargo, darnos golpes de 
pecho no va a solucionar absolu-
tamente nada. ¿Cómo queremos 
un estado que avance, un país que 
destaque o un mundo en paz si no 
nos importan nuestros más grandes 

tesoros? Porque sí, eso son los niños. 
Y tal vez me digas que qué puedes 
hacer tú. Honestamente, no tengo la 
respuesta ni yo misma. Hay muchos 
programas gubernamentales, movi-
mientos internacionales y asociacio-
nes civiles cuyo objetivo es velar por 
los Derechos de los Niños. Estoy muy 
lejos de ser una experta en el tema, 
aunque como futura abogada quie-
ro lograr serlo. Sin embargo, te puedo 
decir que tú como universitario, tie-
nes una gran responsabilidad social. 
Desde tu enfoque profesional, estoy 
segura que puedes rescatar a por lo 
menos un niño, niña o adolescente y 
así no solamente desearle un feliz Día 
del Niño, sino ayudarlo a convertirse 
en un ser humano feliz.
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Mónica Díaz Terés
 recibe reconocimiento como
  “Persona Extraordinaria en la Educación”

UPAEP sede del XI Maratón regional de la ANFECA

LA QUE FUERA ESTUDIANTE DE LA UPAEP ES GALARDONADA EN LA CATEGORÍA ‘PADRES DE FAMILIA’.

PARTICIPARON 13 EQUIPOS DE LOS ESTADOS DE TLAXCALA, GUERRERO, MORELOS, EDO. DE MÉXICO, Y PUEBLA.

El Consejo de Educación y Capaci-
tación Q. A.C. entregó en el marco 
del 2° Congreso Internacional “To-
dos Trabajando por la Educación”, 
a Mónica Díaz Terés, hija del Lic. 
Manuel Díaz Cid, Catedrático Inves-
tigador de la Facultad de Ciencias 
Políticas de la UPAEP, el título como 
‘Persona Extraordinaria en la Educa-
ción’ por contribuir signifi cativamen-
te al crecimiento personal de cada 
uno de sus hijos y por provocar cam-
bios signifi cativos y positivos en el 
crecimiento del ser humano.

Madre de Mónica, Vicente, Em-
manuel, Lucía y Gerardo, Díaz Te-
rés quien actualmente labora en 
la Unidad de Servicios para la Edu-
cación Básica del Estado de Que-
rétaro (USEBEQ), se dijo sorprendida 
por la labor que sus hijos realizaron 
para que pudiera recibir este reco-
nocimiento, ya que contactaron a 
conocidos, familiares y anteriores 
jefes para recolectar cartas que la 
hicieran merecedora del título. 

Y es que el Congreso Todos Tra-
bajando por la Educación, tuvo 
como objetivo romper el paradig-
ma de que la educación es respon-
sabilidad de instituciones guberna-
mentales, la escuela y los maestros, 

La UPAEP a través de la Facultad 
de Administración de Empresas, la 
licenciatura en Inteligencia de Ne-
gocios y la Escuela de Contaduría, 
fue sede del XI Maratón Regional de 
la Asociación Nacional de Faculta-
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des y Escuelas de Contaduría y Ad-
ministración (ANFECA).

En el certamen se contó con la 
participación de 13 equipos confor-
mados por 3 alumnos provenientes 
de los estados de Tlaxcala, Gue-
rrero, Morelos, Estado de México y 
Puebla, lugares que pertenecen a 
la Región Centro-Sur de la ANFECA. 

El Dr. Joel Cruz Calderón, Director 

sino por el contrario, cada persona 
debe tomar conciencia de que los 
individuos que componen esta so-
ciedad tienen la responsabilidad 
de contribuir a una mejora en la 
educación para lograr un verdade-
ro cambio en la sociedad. 

Mónica Díaz aseguró que el reto 
más difícil de educar en el hogar es 
que los jóvenes están expuestos a 
información proveniente de diversos 
medios, por lo que dijo, es suma-
mente complicado para los padres 
sopesar el trabajo, y dedicar tiempo 
para poder saber cuál es toda esta 
información que están recibiendo 
para así poder guiarlos y encami-
narlos siempre hacia objetivos con-
cretos y no a caminos equivocados. 

“Es importante que los padres de 
familia hagan sentir amados a sus 
hijos, basar su educación en valores, 
es difícil cuando se tiene poco tiem-
po, pero siempre hay que buscar el 
momento para poder convivir, sal-
var los tiempo para fortalecer los la-
zos familiares, porque es lo que man-
tiene unida a la familia”, destacó.

Situación difícil para Mónica Díaz 
quien perdió a su esposo hace 11 
años y desde entonces, tuvo que 
enfrentar el gran reto de ser madre 
y padre de familia de cinco peque-
ños. No obstante, el que sus hijos se 
hayan dedicado a recolectar car-
tas que la reconocieran como per-

sona extraordinaria en la educa-
ción, es el indicio de que el esfuerzo 
que ha realizado para educarlos ha 
valido la pena. 

“En las cartas más de una lágrima 
he derramado, porque me expre-
san su cariño, su agradecimiento, 
me doy cuenta que sí valoran todo 
el esfuerzo que ha implicado ser 
papá y mamá todo este tiempo”.

Agradeció a sus padres, pues se 
dijo antes no alcazaba a dimensio-
nar el signifi cado de ser hija de Don 
Manuel y Doña Maru  —como se les 
conoce con cariño al interior de la 
Universidad—. “Estoy muy orgullosa 
de ser su hija, de pertenecer a una 
familia en la que el amor y el apo-

de la Facultad de Administración 
de empresas y de la Licenciatura 
en Inteligencia de Negocios expli-
có que la jornada se dividió en dos 
partes, en la primera en la que los 
competidores contestaron pregun-
tas abiertas; y la segunda donde 
tuvieron que resolver casos. Precisó 
que los dos primeros lugares tendrán 
la oportunidad de participar en el 

maratón nacional para enfrentarse 
a estudiantes de las otras siete regio-
nes que componen a la ANFECA. 

A decir del Dr. Cruz Calderón, este 
tipo de eventos les da la oportuni-
dad a los estudiantes de medirse 
con respecto a otras instituciones de 
educación superior, pero también 
tiene la oportunidad de interactuar 
con ellos y formar una hermandad. 

yo es incondicional. Soy lo que soy 
gracias a mi papá y mi mamá, de 
ellos aprendí por encima de todo, el 
amor incondicional en todo momen-
to, que fue lo que me hizo asumir el 
reto de sacar adelante a mi familia, 
cuando no había tiempo para pen-
sar, solamente asumir el reto”.

Agregó que los valores que 
aprendió y fortaleció en la UPAEP 
también le ayudaron en el momen-
to en que más lo necesitaba, pues 
dijo descubrió capacidades y for-
talezas que no sabía que tenía. “El 
amor a la verdad es lo que mi Alma 
Mater ha dejado en el centro de 
mi persona, y eso ha sido una guía 
muy clara”, fi nalizó. 



Descubre el nombre de los países y ciudades a través del mensaje con los emojis de WhatsApp.

Johan ya abre tu spa, sería tu 
cliente #1.

La facultad de Psicología se des-
pide de Profesora Verónica Re-
yes, le deseamos todo lo mejor.

Ojala y el semestre no se pasara 
tan rápido, aún recuerdo mi exa-

men de admisión.

Miguel, venga! Ya es el último 
parcial. Tú puedes. Atte: Pablo.

Saludos a Pita la organizadora de 
roda en bici por la vida. 

#SíALaVida.

No puedes simplemente decidir 
a quien odiar, menos cuando esa 
persona es a quien más quieres.

¡Qué triste que sepan quitarle las 
etiquetas a la ropa para usarla y 
luego ponerle las etiquetas otra 
vez, para devolverla a la tienda!

Me llamo Nacho pero me gusta 
que me digan: “Nacho 

nal yeografi c”

Con esta ceniza no se puede 
estar más espolvoreado que las 

donas bimbo.

Saludos a Martha de DPP, te ado-
ro y te deseo un buen día.

Felicidades a las graduadas de 
comunicación Mary Paz, Vero y 

Angie. Atte: Tere T.

LFVR You’ve been on my mind 
since the second I met you. 

Mi amor, cada momento 
contigo es más maravilloso 

que el anterior. DETF

Paoli, eres la mejor presidenta 
de la mesa directiva de adminis-

tración. Atte: Marthis

Que te ganas un Ipad andando 
en Polonia. Saludos Enano.

¡Maldo! Un abrazo y un beso 
de ya sabes quién.

Saludos al equipo San Gerónimo. 
Semana Santa 2016.

Marisol Villegas y Marisol García 
son muy guapas.

“En vida hermano, en vida. Si 
deseas hacer felices a quienes 

amas, díselos hoy”
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Tehuacán  realiza 
certamen anual de oratoria 

PARA EL DESARROLLO DE COMPETENCIAS PROFESIONALES

LUGAR1er
LUGAR2do

LUGAR3er

Hoy en día, la oratoria es una ca-
pacidad comunicativa indispensa-
ble para todo profesionista, por ello 
Upaep Tehuacán realiza de manera 
anual el Concurso interno de Orato-
ria para alumnos de Licenciatura, el 
cual se ha convertido en una “acti-
vidad sello” de la Institución.

Con el propósito de fortalecer las 
habilidades de juicio, argumenta-
ción, dicción, expresión corporal, 
dominio del tema, manejo del au-
ditorio, y demás manifestaciones 
propias del arte de la oratoria, estu-
diantes de las distintas licenciaturas 
del campus Tehuacán, participaron 
en esta justa de la palabra

El ganador del Primer lugar fue Cris-
tian Jiménez Olivares, el Segundo lu-
gar lo obtuvo Andrea Flores Muñoz, 

COLABORACIÓN
ambos del segundo semestre de la 
Facultad de Derecho y el Tercer lugar 
fue para Erick Flores Díaz, estudiante 
del cuarto semestre de comunicación

Participaron también Carlos Eduar-
do Álvarez Pastor, Israel Martínez  Avi-
lés y Elaine Lariza Sánchez Solís.

Pensar y expresar ideas con clari-
dad, efectividad y soltura, en con-
versaciones familiares así como 
ante grupos numerosos, es una de 
las habilidades más preciadas en el 
ser humano, por lo que la oratoria se 
convierte en una herramienta para 
el desarrollo profesional y personal.

El jurado califi cador estuvo integra-
do por Celina Castro Juárez, Gloria 
Centeno Llanos y Octavio Loza Gon-
zález, catedráticos de la institución, 
quienes evaluaron en los oradores, 
aspectos como la personalidad, la 
dicción y voz, el dominio y desarrollo 
del tema así como la improvisación.

CORTESÍA



$3,999 USD
Informes: 

jplacadiere@hotmail.com
(55) 24 06 44 03

angelesardavin@gmail.com
(55) 38 16 54 41 (PUEBLA) 
Teléfono local: 2 89 79 63

INCLUYE AVIÓN Y TERRESTRE.

Francia 
Alemania

República Checa
Polonia
21 días

FECHA LÍMITE: 30 de mayo
Pregunta por itinerario corto.

El Viaje De Tu Vida
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Ritorno alla
gloria.

Rama femenil consigue
subcampeonato nacional en temporada de debut 

Rama femenil consigue
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Rama varonil vuelve
al protagonismo nacional en CONADEIP 
Rama varonil vuelve
al protagonismo nacional en CONADEIP 

Prepa UPAEP
 consigue doble
  subcampeonato nacional

Prepa UPAEP
 consigue doble
  subcampeonato nacional

En la mente de muy pocos sigue 
el recuerdo del “Calciopoli”, el tre-
mendo escándalo deportivo de 
fraudes arbitrales que se suscitó en 
los años 2005-2006 en el futbol italia-
no. Los implicados directos fueron 
la Juventus, AC Milan, Fiorentina, 
Lazio y el Reggina.

Todos estos equipos fueron acu-
sados de generar enormes fraudes 
en los resultados de sus partidos 
para benefi cio propio. Su método 
fue utilizar árbitros que los favore-
cían , quienes recibían sobornos de 
Luciano Moggi, en ese entonces 
presidente de la Juventus.

Al ser descubiertos, todos los equi-
pos recibieron su respectiva sanción, 
pero fue precisamente la Juventus 
la más afectada:  es despojado de 
sus dos últimos scudettos (2004-2005 
y 2005-2006) y mandado a la Serie B 
con 30 puntos de penalización, más 
una multa de 120.000 euros.

Este escándalo marcó no sólo al 
futbol italiano o al mundial, marcó 
principalmente a la Juventus. La 
Vecchia Signora re reformó comple-
tamente. Mantuvo a sus estrellas ve-
teranas y con un conjunto plagado 
también por juveniles logró sobrepo-
nerse a todas las adversidades. 

Un torneo le bastó para resurgir a 
la Serie A, cual ave fénix. Más que 
pelear contra los otros equipos, de-
bió luchar contra sí misma, contra 
su historia negra, para consagrarse 
campeón de la Serie B. 

Pero la historia le tendría prepara-
da aún más cosas. 4 años le basta-
ron para recuperar su gloria. El año 
2011 se convirtió en el primero de 5. 
Hoy 25 de marzo se ha consagrado 
por segunda vez en su historia pen-
tacampeón de Italia. 5 años domi-
nando el calcio. 

A este dominio debemos sumarle 
el récord que ha impuesto Gianluigi 
Buffon, con 973 minutos sin recibir 
gol, así como el subcampeonato 
de Europa el año pasado.

La historia suele marcar a los me-
jores, con actuaciones memora-
bles. Pero cuando las cosas pintan 
mal, pocos se sobreponen y regre-
san todo a su color.

Las Águilas UPAEP consiguieron el se-
gundo lugar nacional del Campeo-
nato Juvenil CONADEIP que se dispu-
tó en la ciudad de Torreón, Coahuila 
tras caer en tiempo extra ante la 
UVM Sur por marcador de 64-68. 

En el plano individual Rubén Cortés 
consiguió ser elegido como parte 
del Cuadro Ideal con su buena ac-
tuación como encestador del equi-
po ya que durante la competencia 
siempre estuvo dentro de los dos ele-
mentos con más unidades de la Pre-

Apenas es su primera temporada 
como equipo representativo de 
Prepa UPAEP y las Águilas de bás-
quetbol femenil ya consiguieron 
protagonismo en el Campeonato 
Nacional Juvenil CONADEIP al fi na-
lizar como subcampeonas tras caer 
en la fi nal por marcador de 49-36 
ante la UVM Lomas Verdes. 

Además del trabajo en equipo, 
Diana Cano y Janeth Ramírez que-
daron elegidas en el Cuadro Ideal 
del certamen que se desarrolló en 
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la ciudad de Torreón, Coahuila.
Cano Ledesma, seleccionada 

nacional sub 17, y Ramírez Men-
doza, recién campeona de la Liga 
ABE, fueron piezas claves para que 
las Águilas consiguieran este segun-
do lugar nacional en la temporada 
de creación del básquetbol femenil 
de Prepa UPAEP. 

En la instancia nacional Prepa 
UPAEP cayó en el juego inaugural 
38-42 también ante la UVM, des-
pués derrotó en fase de grupos 60-
34 a Universidad Cuauhtémoc Ags. 
y 93-21 al Colegio Carlos Pereyra de 

Torreón para fi nalizar como segun-
do del grupo A y asegurar su pase a 
semifi nales en donde venció 41-34 
a Prepa Tec. Así las Águilas dejan su 
marca fi nal en 19 ganados y 2 per-
didos entre eliminatoria y nacional. 

En el partido decisivo la quinteta 
emplumada intentó venir de atrás 
con esfuerzo y actitud pero los 13 
puntos de diferencia que se acu-
mularon en tres cuartos fue una loza 
pesada que ya no se pudo revertir 
a pesar de la gran actuación de 
la propia Diana Cano y Ana Paula 
Canseco y el juego concluyó 49-36.

pa UPAEP. Sus cifras en el juego de-
cisivo fueron de 9 rebotes y 6 puntos. 

En la eliminatoria las Águilas so-
lamente perdieron un partido, el 
del debut, de ahí consiguieron 25 
victorias de forma seguida antes 
de caer en la fi nal ante los Linces. 
Esa racha de juegos invicto le valió 
ser el campeón de la zona oriente 
y ya en el nacional estar rankeado 
como el mejor equipo de la fase de 
grupos (venció 57-53 a la UP, 78-45 
al Colegio Carlos Pereyra, 79-49 al 
ITESM Ags y en semifi nales 81-60 al 
ITESM Chihuahua).  



#DiálogoConUniversitarios

viernes 29 de abril 
10:00-14:00hrs 
Un candidato cada hora

Centro de Vinculación UPAEP
11 poniente #2307
Se cuenta con estacionamiento

Candidatos:

Roxana Luna Porquillo
10:00 a 10:50 hrs.
Ana Teresa Aranda Orozco
11:00 a 11:50 hrs.
Abraham Quiroz Palacios
12:00 a 12:50 hrs.
Blanca Alcalá Ruiz
13:00 a 13:50 hrs.

Para el ingreso presenta la credencial 
de tu universidad vigente con fotografía
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